
香港文匯報訊（記者 劉俊海 甘肅
報道）19位分別來自香港大學、香港
中文大學、香港浸會大學、香港教育
大學、嶺南大學、香港樹仁大學六所
高校的人文歷史專業大學生日前抵達
甘肅蘭州，開展為期9日的絲路文
化、中華傳統文化交流體驗。據悉，
此次活動由敦煌文化弘揚基金會主
辦，香港民政事務局青年事務委員會
支持，活動於3月28日至4月5日在蘭
州、敦煌、西安三地開展。該活動已
連續舉辦三年，目前已為350餘名兩
地青年提供了互動交流的機會，成為
香港青年認識中國國情，了解西北民
族風情的平台。
香港大學建築文物保護專業的賴佩晴
已經是第二次來甘肅，此前到敦煌研究

院實習過一個月。「我對敦煌有着莫名
的喜歡，曾看過很多關於敦煌的書，但
到敦煌後，才發現敦煌還有很多值得探
索的地方。上次我以文物修復者的身份
來參觀，這次又以遊客和學生的身份
來，可以跳出工作從欣賞的角度更好地
感受和觀察敦煌石窟。」
提到敦煌，香港大學法律專業林嘉

義難掩喜悅和激動，敦煌是他最想去
的地方，他對敦煌的歷史和文化也非
常關注，經常去了解一些敦煌知識。
他說：「我這次甘肅之行最大的期待
是莫高窟，我對歷史文化很感興趣，
但是一直沒有機會來甘肅遊玩，最興
奮的是這次還會專門為我們開放兩個
平時很少開放的特窟，迫不及待地想
去看看。」

計算機業逐夢計算機業逐夢
數字時代搭橋數字時代搭橋

港生主動內地求學 擴闊眼界增長才幹
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梁穎聰高中畢業於香港東華三院
李潤田紀念中學，他表示自己

中學時期就對計算機感興趣，所以
在高中分科時就選了計算機科目。
而且中學時經常隨學校團隊到內地
參加計算機比賽，「參加過在海南
海口舉行的2012 WRO世界機器人
奧林匹克競賽（中國區選拔賽）等
活動。」梁穎聰說，「之前有上網
查過福州大學計算機專業在閩粵高
校中是最好的。」梁穎聰目標很明
確，他希望自己能夠掌控有把握的
事情，未來就有希望擁有更多的成

功機會。

勤於求問 樂於助人
「首個不適應之處就是普通

話。」梁穎聰憶述自己大學報到的
第一天，「語言環境的差別還是蠻
大的，講一天的普通話感覺特別辛
苦。」梁穎聰說，他亦是第一次離
家住學校四人間宿舍，所以當晚就
失眠了。
後來自己在參加福州大學ACM

（國際大學生程序設計競賽）選拔
但最後沒通過，梁穎聰更感覺到了
這個專業的壓力之大，所以要好好
努力，一步一個腳印，踏踏實實地
向計算機「高手」學習。「學計算
機必須學好數學，校隊的不少成員
數學非常厲害，精通概率、統計、
隨機過程、抽象代數等，我的數學
因為基礎的原因和他們相比還是差
了不少。」「有很多計算機問題還
需要結合數學的思考方式才能解
決，比如一些程序設計，其實想的
方法很簡單，但是思考方法就要用
數學把它抽象出來，這個過程的確
很難。」梁穎聰總結道，「勤能補
拙，和班級小夥伴一起上課，一遇
到有不明白的地方就會馬上開口
問，不會留着問題過夜；晚上自習

的時候也會請教同學，一起討論思
考自己解決不了的題目。」
梁穎聰還發現，內地學生理論知

識掌握得比較扎實，香港學生實際
動手操作或技術相對更好一些，
「我請教他們理論知識，他們電腦
實際操作中有困難也會問我，實際
上我們在互相學習互相幫助。」雖
然初始有諸多不適應，但是對於梁
穎聰而言，選擇到內地讀書不僅是
一紙文憑那麼簡單，更像是一次尋
根之旅。「讓我認識了真實的內
地，不再對身份認同感到迷茫。我
希望能用所學到的知識，將來為兩
地交流合作搭建橋樑，服務香港，
服務內地。」

相互了解 去偽求真
梁穎聰笑稱自己是班上的「稀缺

物種」，同學們很好奇香港的學習
方式，也會八卦了解香港的方方面
面。梁穎聰在生活中經常給內地同
學講述香港發展歷史，也會和香港
同學暢談他眼中的內地。他希望大
家用思辨的態度去了解香港了解內
地，信息大爆炸的時代學會
去偽存真，以包

容的心態走出香港，以更加開放的
心態了解內地、感知內地。
梁穎聰稱，日常生活中和內地生

相處得也十分融洽，很多同學邀他
去他們家裡做客。「我大一寒假時
就去了一個同學位於福建莆田的老
家。」「湄洲島的風景很美，海岸
線寬廣，沙子也很乾淨。我們也一
起去爬了同學家附近的山，順道逛
了莆田一中的校園。今年還有同學
邀請我清明節去當地南日島玩。」
明年即將畢業，留在內地還是回

港發展？梁穎聰同樣也要思考這個
問題。梁穎聰稱會毋庸置疑地朝着
自己的夢想一往無前，「香港的電
子支付發展仍有很大的空間，科技
也挺有潛力。但無論在哪裡工作，
福建的四年求學經歷，會如同時代
的烙印般深深地銘刻在我的身
上。」

「大學所學的計算機內容更加精
細，比如大一一門課程計算機導論，
涵蓋了我中學學的所有內容，編程課
程比高中難多了。」而且每天課都很
多，周末還有實驗課，晚上都在自
習。若缺席的話，課程就會落下一大
截，期末複習就會很困難。」梁穎聰
坦言，「數學也比香港學的難得多，
都是虛心和同學們一起探討一起學習
進步，所幸還是跟得上。」
除了讀書，梁穎聰喜歡遊逛福州的

歷史，沉澱心靈。「我去過福州的三
坊七巷、西湖、鼓山，也為了了解船
政文化歷史去過馬尾船政博物館。每

一座城都是一個擁有自己獨特綻放形
式的煙火。」在福州學習的這三年，
福州見證了梁穎聰的成長和成熟，他
亦慶幸能看到一座城市的改變，「其
中的變化對於我來說是一種記憶，一
種沉澱在心底的依託。」梁穎聰說。
「內地高校採取班級制度，也會以

此為單位組織很多活動。」福州大學
每學期都會組織港澳台生春遊活動，
因為梁穎聰點子多，老師亦會找他一
起商量策劃活動細節。「有一次我們
三十幾個人去閩清黃楮林泡溫泉，那
是我第一次領略到福州溫泉之都的美
名。」讓梁穎聰直呼奇妙的是魚療池

中的小魚兒不僅能在有溫度的水中生
存，而且還能搖曳自在地啃咬他的皮
膚。「群山環繞，我宛如到了世外桃
源，大家都說不枉此行。」
「我第一次喝到福州的香片（茉莉

花茶）也是在一次港生春遊活動中，
『他年我若修花史，列作人間第一
香』，茉莉香氣的清婉柔淑絕非虛
言。」大二開學時，為了讓大一的港
澳台新生了解福州，梁穎聰組織了新
生參觀福州春倫茶葉基地。「第一次
知道九窨的茉莉花茶，僅窨花就有81
道工序，也第一次在現場聞到蜚聲海
內外『中國春天的味道』。」

香港文匯報訊（記者郭若溪深圳報
道）近年香港人口老齡化問題逐漸嚴峻，
由於住房、消費等種種因素，越來越多的
香港長者選擇到內地養老。近日，深圳一
家智能化頤養中心的開業，引起不少香港
長者的關注。香港文匯報記者在頤養中心
內看到，護理中心內設有智能化血壓、心
率檢測系統，還有專門針對老年人情緒調
整的心理體驗遊戲。

融合休閒娛樂與感官治療
據悉，這家名叫蛇口頤養中心由招商

蛇口和法國高利澤集團成立的合資公司
招商高利澤運營，總建築面積4,738平
方米，共有63個房間，75張床位。整體
設計主題為「綻放」，凸顯長者的生命
力，寓意健康活力，延年益壽。中心共
6樓，1樓為功能區，包括餐廳、醫務
室、康復區、美髮室、康復花園等；2
樓3樓和5樓為自理、半自理、失能照料
區；6樓至7樓為記憶障礙照料區；每個
區域用不同顏色區分，分別為「中國戲
曲」藍色、「生命森林」綠色和「浪漫
永生」紫色，將長者的休閒娛樂與感官
治療融為一體。
據了解，儘管每月收費均價在1.9萬

元（人民幣，下同）左右，每月最低收

費也要 12,500 元（最低床位費 8,500
元，最低護理費4,000元），頤養中心
也已經有不少人預訂床位。有港人表
示，香港養老院價格較高，而在深圳養
老環境和價格都有優勢。
據蛇口頤養中心常務副院長孟莉介

紹，頤養中心堅持「呵護，無微不至」
的服務，引進國際化的新型養老理念，
結合中國長者的特點和「蒙特梭利認知
障礙症療法」，發揮其在阿茲海默症患
者護理方面的經驗和優勢，從居住品
質、護理服務、康復保健、醫療服務四
個方面，為失能失智長者定制個性化的
照護服務，以達到延緩衰退的目的，維
護生命尊嚴。目前中心已獲頒深圳市第
一張盈利性養老機構牌照，填補了深圳
市高端養老護理市場空白。
據了解，近年選擇來廣東養老的香港
長者越來越多，一些經濟能力較好的老
人願意選擇蛇口頤養中心這類擁有智能
化護理系統的養老機構。孟莉表示，目
前已有不少香港長者在了解了個性化護
理服務後，專程來電話諮詢收費及入住
條件。她希望香港政府能與內地政府充
分溝通協調，解決香港長者在內地享受
醫保的限制，這樣會有更多港人願意來
廣東養老。

逛街巷訪歷史 知識更在書本外

高端養老機構落地深圳
港長者北上新選擇

港生交流團西北領略絲路文化

■■梁穎聰說梁穎聰說，，學學
業雖然很繁重業雖然很繁重，，
但很充實但很充實。。
香港文匯報記者香港文匯報記者

蘇榕蓉蘇榕蓉攝攝

■■梁穎聰和班級同學去燒烤時合影留念梁穎聰和班級同學去燒烤時合影留念。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■蛇口頤養中心外景蛇口頤養中心外景。。
香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝

■■梁穎聰去馬尾船政博物館梁穎聰去馬尾船政博物館
了解福建船政文化歷史了解福建船政文化歷史。。

受訪者供圖受訪者供圖

■■甘肅省博物館社會教育部副主任徐睿甘肅省博物館社會教育部副主任徐睿
（（右右））向學生們講述甘肅的歷史文物向學生們講述甘肅的歷史文物。。

香港文匯報記者劉俊海香港文匯報記者劉俊海攝攝
■■頤養中心房間設施齊全頤養中心房間設施齊全。。

香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝

■■學校組織參觀福州春倫茶葉學校組織參觀福州春倫茶葉
基地基地，，梁穎聰作為港澳台生代梁穎聰作為港澳台生代
表敲銅鑼表敲銅鑼。。 受訪者供圖受訪者供圖

「「以前不少港生覺得內地高校入學門檻相對低以前不少港生覺得內地高校入學門檻相對低，，大多數報大多數報

考是作為保底學校或是分數沒有達到香港考是作為保底學校或是分數沒有達到香港88間大學時才不得間大學時才不得

已另謀出路已另謀出路，，現在反而越來越多的香港學子主動去內地高校現在反而越來越多的香港學子主動去內地高校

求學深造求學深造。」。」福建省福州大學數學與計算機科學學院福建省福州大學數學與計算機科學學院20152015

級計算機專業的港生梁穎聰笑着說級計算機專業的港生梁穎聰笑着說，，自己就是北上內地升學自己就是北上內地升學

隊伍中的一員隊伍中的一員。。內地經濟的高速發展讓他覺得到內地讀書可內地經濟的高速發展讓他覺得到內地讀書可

以開拓眼界以開拓眼界，「，「想給自己一個機會去認識全新的內地想給自己一個機會去認識全新的內地。」。」梁梁

穎聰說穎聰說。。

■■ 香港文匯報記者香港文匯報記者 蘇榕蓉蘇榕蓉 福州報道福州報道


